

10 CÉNTIMOS

El Día de Cuenca

FRANQUEO CONCERTADO

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

Telegramas: BIA. Redacción, Administración y Talleres: COLON, 12. Teléfono núm. 12.

Julián Velasco de Toledo DIRECTOR Joaquín Velasco de Toledo ADMINISTRADOR

Subscripción Capital. 1,00 pta. mes. Fuera 1,25 » trimestre PAGO ADELANTADO. Anuncios y reclamos según tarifa

Tercio de extranjeros (LEGION EXTRANJERA)

VENID al Tercio de extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales. Se abre un enganche por la duración de la guerra. Premio. 300 pesetas. Sigue abierto el enganche por cuatro y cinco años, con 500 y 700 pesetas de premio, respectivamente. En el Gobierno militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna. El Tercio extranjero es un Cuerpo ya glorioso.

Hidráulica Conquense

Mosaicos para Pavimentaciones Modernas

PROBLEMAS DE ESPAÑA.

Diferentes sistemas de colonización

Los sistemas de colonización varían según las condiciones de cada país atendiendo a la naturaleza, economía, costumbres, régimen político, etc.

En los países viejos, donde el Estado Histórico domina territorios de civilización secular, el progreso científico entraña un poderío técnico grande y la economía social una pujante acción cooperativa. Por ello, en estos países organizados, el Estado suele limitar su acción colonizadora a una regulación de la propiedad, estimulando la acción individual o colectiva por medio de la subvención o el crédito reintegrable. Es decir, que en estos países, agitados constantemente por luchas entre el capital y el trabajo, el Estado se encuentra, por lo común, con el territorio nacional cultivado, y reducido así el problema colonizador al mejor cultivo de las tierras y al fomento de la pequeña propiedad.

En cambio los países nuevos encuentran planteado el problema en sus dos términos de producción y distribución, y han de atender por ello preferentemente a resolver el de producción, acudiendo a poner las tierras en cultivo por el único medio orgánico de estos países: el Estado. En estos países nuevos, donde la situación caótica de la cooperación no consiente aún sus funciones colonizadoras, y en donde, por hallarse la economía nacional en pañales, no puede utilizarse el crédito cooperativo, parece natural que el Estado asuma todo el génesis colonizador; desde el fomento de la inmigración para aumentar la población, hasta la concesión de grandes extensiones de tierras para atraer, por la especulación, al capital.

Dentro de estas generalizaciones, los países nuevos como los viejos, tienen cada uno su carácter propio y su colonización genuina. Existiendo los que como Rusia, Irlanda y España, siendo históricos, tienen gran parte de sus tierras sin cultivar, o insuficientemente cultivadas, y los que siendo nuevos, como Canadá, Transvaal y Uruguay, tienen sus territorios casi totalmente en cultivo.

En los países europeos, la colonización oficial o por el Estado se hace, como en Finlandia y España con tierras propias del Estado, o como en Alemania e Inglaterra, con tierras que el Estado adquiere a los particulares para distribuir las en lotes, constituyendo así las colonias.

Ambos sistemas tienden a la mejor distribución de la propiedad parcelando los latifundios y organizando la pequeña propiedad. Cuando el Estado cede tierras suyas, es evidente que se ahorra el comprar las ajenas; pero no es menos evidente que se desprende del valor de las tierras propias. De suerte que la aplicación de uno u otro sistema no significa preferencia alguna científica, sino oportunidad y adaptación al medio.

Los factores de colonización más importantes son: el lote, los servicios públicos comunales, el crédito y la cooperación, todos los cuales necesitan singular cuidado en su elección y funcionamiento, porque a su eficacia se liga la misión agrario-social de las colonias.

En cuanto al lote, es conveniente distinguir su cabida, orientación y capacidad cultural, que son, naturalmente, variables, según el país, la raza colonizadora y los cultivos. Así, en Rusia, los lotes oscilan entre 10 y 30 hectáreas, atendiendo a la pobreza del suelo, mientras que en ciertas regiones de España (Colonia de la Algañica, Saulúcar) lotes de dos y de una sola hectárea bastan para el mantenimiento de una familia. Y dentro de una misma agrupación de lotes, puede haberlos, como en Finlandia, más productivos los dedicados a hortalizas y menos productivos los que cultivan trigo o centeno.

Respecto a los servicios públicos, una colonia necesita como indispensables, las vías de comunicación, yasean férreas, de carros o herradura; el almacén para depósito de productos, con granero, bodega, pajares, etc.; la escuela comunal, la iglesia, estafeta (postal, telegráfica o telefónica, según los casos), médico, boticario, etc.; los Estados Unidos (Arizona, los Angeles) sostienen en bastantes colonias edificios comunales para conserverías de carne y frutas, mantequeras y otras industrias rurales.

El factor más difícil de determinar en la colonización es el crédito. El Estado ha de mirar bien como anticipa toda serie de gastos, que comienza en el replanteo y división de lotes y no termina hasta que las tierras incultas son puestas en cultivo y se inician en la producción. Ella requiere gran severidad y espacioso en la adjudicación de lotes.

El crédito, además, solo puede adelantarse solidamente por medio de la cooperación, olvidando los intereses individuales por los colectivos; estimulando en todo momento la mutualidad y procurando infundir en los colonos el sentido de responsabilidad social.

CRISTÓBAL DE CASTRO.

Diputación provincial

En sesión extraordinaria se reunieron el pasado miércoles los siguientes diputados: señores Oliva, Torrijos, Cava, Visier, Merchante, Ballsteros, Bautista, Ortiz, Moys, César, Fernández Moreno y Fejerina, para estudiar el nuevo plan de arriendo del Contingente provincial, toda vez que la subasta anunciada quedó desierta.

Después de larga discusión, en la que se hicieron atinadas observaciones a la reforma del pliego de licitación, se acordó proceder nuevamente a declarar la subasta por Zonas judiciales, con el mismo interés de cobranza, excepto el de Cañete, que tendrá el 10 por 100. Los demás asuntos tratados recibieron de interés.

De la Ventilla a Mangorú

Agua va

Lloviendo a mares está, ya te llueve, labrador; y el vinatero dirá: cuanto más agua, mejor.

Aunque llueva a chaparrón, la moda no deja ver recogerse la mujer... Siempre fué una distracción.

Resulta algo divertido, cuando de continuo llueve, ver de que año, en el vestido, son las cazarrías que lleve.

Eléctricos, ya llovió, y más agua el Júcar trae; a ver si con la que cae estamos de luz mejor.

A su mujer dijo el Chao, socio que en el sope alterna: no salí de la taberna, y aun así vengo calao.

Cuando dos enamorados quieren casarse lloviendo, por la calle van diciendo que son papeles mojados.

De agua caladas las botas llega don Sergio al café, y al mozo le dice ¡eh! echa en el vaso unas gotas.

Que agua las lágrimas son y van al mar del olvido; aquello fué una ilusión... desde entonces ya ha llovido.

EL TÍO CORUJO.

Robo de una mula

En una tapada del pueblo de H. rubia, robaron una mula cerril, de 20 meses, escalando las tapias, sin que hasta la fecha se haya averiguado el paradero.

A LOS HÉROES DE LA LEGION

Español, inglés, ruso, alemán, americano, francés, cubano, quien quiera que seas, cualesquiera que sea vuestra nacionalidad, héroes de la Legión, yo os saludo.

Desde las celosías de mi Patria, he observado vuestro arrojo, vuestro valor, vuestro ardimiento, el hermoso despliegue de vuestros heroísmos al desplegaros vuestra gloriosa enseña, y os he acompañado con mis aplausos.

Os he visto avanzar animosos, acometer con brío, cargar con decisión, herir con tino, trepar con destreza por las riscosas breñas, saltar como tigres a las trincheras enemigas, lanzaros como leones rugidores a las posiciones que tenazmente defendía el adversario, desconcertando con el fiero alarde de vuestras audacias, arrollándolo en todas partes con vuestro empuje soberano—y he celebrado vuestras hazañas, glosando el himno de nuestro malgrado Espronceda «¡Hurra, valientes del desierto, hurra!»

He contemplado vuestra silueta aureolada de triunfo en la Alcazaba de Zelúo, en las ormas de Nador, en las crestas del Gurugú y en el calvario de Monte Arruit y por el acanto extranjero me ha parecido distinguir vuestras voces, entonando, sobre el osario todavía humeante de vuestras víctimas, el solemne «Te-Deum» de la reconquista, y con exhalaciones de júbilo, ungidas de lágrimas, me he asociado a vuestro canto, que tenía ecos dolientes de tragedia y sonoras vibraciones de apoteosis. ¡Llor a vuestra bizarría! ¡Honra a vuestra bravura!

Sois el terror de las tribus berberiscas; sois el torbellino que procede a la tempestad de vuestras justas represalias. Vuestra Legión, recuerda las proezas de las legiones espartanas, y como los coraceros de Napoleón, no conocéis más camino que el de la gloria. Soldados de la civilización, cumplid como buenos la misión de

ametrallar a la barbarie. Hijos adoptivos, la mayor parte, de una nueva Patria, sabéis vengar con oscura los ultrajes hechos a vuestra madre. España se felicita de haber confiado a vuestros potentes brazos los primeros y más rudos golpes de su desquite y está orgullosa de haber aceptado el tributo de vuestra sangre para reedificar con ella su bandera.

La mujer española, que conserva en su corazón un inmenso depósito de remembranzas caballerescas, no podía menos que exaltarse con el relato de vuestras vidas, bordadas de aventuras de viejo romancero. Ve en vosotros una reparación de aquellos garridos mozos que en tiempos asentrales, acosados por el estímulo de ideales más excelsos, abandonaban las comodidades del hogar e iban a lejanas tierras a luchar «por la Patria, por el rey y por su dama»; y, cual si quisiera sustituir al ángel de vuestros ensueños, ya que no puede acompañaros en las penalidades de la campaña ni saborear a vuestro lado el licor espirituoso y embriagador de la victoria, os consagra el homenaje de sus sinceros entusiasmos, el culto de su fervida piedad y el arrullo de sus amores castos, sintiendo que las circunstancias la fuercen a aceptar el consejo del vate americano

Resígnate, mujer, hemos venido a aqueste mundo en que el dolor late, Tú, como la paloma, para el nido, Y yo, como el león, para el combate.

UNA ADMIRADORA.

Resígnate, mujer, hemos venido a aqueste mundo en que el dolor late, Tú, como la paloma, para el nido, Y yo, como el león, para el combate.

Resígnate, mujer, hemos venido a aqueste mundo en que el dolor late, Tú, como la paloma, para el nido, Y yo, como el león, para el combate.

Riña de vecinos

Estando labrando una tierra del término municipal de Ribagorda el vecino José López Alcocer, se presentó su vecino Emilio Ros Cantalejos, tirándole piedras y diciéndole que abandonase la finca, y al no hacerle aquél caso, Emilio le hizo dos disparos de revólver que no hicieron blanco.

LOS RECLUTAS MARCHAN

Los reclutas destinados a las plazas de África, salieron en un tren especial a las once de la noche del miércoles pasado, acudiendo a despedirlos al andén, en el cual la aglomeración era enorme, sus afligidas familias, desarrollándose emocionantes escenas de despedida al partir el convoy.

Nos llamó grandemente la atención, que los reclutas que por ahora se incorporan a unidades de la península, en un viajeito a esas horas y nada corto, no llevaran manta ninguna con que abrigarse hasta llegar a los puntos de destino. Será así desde la famosa Ley del 18, que tanto elogiaba el señor Amado en su discurso de ayer en la Cámara popular?

UNA CARTA

Sr. director de EL DÍA DE CUENCA. Muy señor mío: Con la presente tengo el gusto de remitirle la copia del manifiesto que hicimos al pueblo español y cuyo original se halla depositado en Madrid, en el domicilio de la Federación de Empleados y Obreros Municipales. Vergara, 8, 1.

Esperamos de su caballerosidad, amor a la justicia y a la verdad que será reproducido dicho manifiesto en el periódico de su digna dirección.

Dándole las gracias anticipadas quedan de Ud. atentas seguras servidoras q. e. s. m.—Por la Comisión, Veri A. de Pérez-Ortiz.

Al pueblo español

Nosotros, esposas, madres e hijas de los jefes, oficiales, clases, soldados y paisanos prisioneros de los moros, nos dirigimos a todos aquellos que por sus venas corre sangre

española, para que nos ayuden a salvar a esos mártires de la Patria, cuyo único delito fué sacrificarse por ella.

Hasta ahora nuestros gobernantes, con su prolongado silencio, nos habían hecho creer que las condiciones impuestas por los moros para el rescate eran deshonrosas a España, pero hoy por NOTICIAS FIDEDIGNAS sabemos que lo que pide Abd-el-Krim es lo siguiente: TRES MILLONES DE PESETAS como precio del rescate, OTRO MILLON como indemnización del dinero y enseres incautados por el Gobierno a los segadores moros a su vuelta de Argelia.

Ha de saber nuestro pueblo que de no ser rescatados los prisioneros en breve plazo, morirán todos a consecuencia de privaciones y enfermedades.

¿Se espera a esto con miras económicas o es que se teme su regreso?

Los jefes y oficiales, que son los mejor tratados, duermen en el suelo de un cobertizo inhumano, teniendo como único lecho un poco de paja mal oliente y llena de miseria. La comida de éstos es tan escasa que hay días en que toda su alimentación se reduce a veintidós huevos quehan de repartir entre los sesenta y cuatro españoles que hay allí.

Es necesario darse cuenta que la vida de los prisioneros depende de una genialidad cualquiera de sus aprehensores, pues se ha dado el caso de ser abofeteado un oficial y sorteado a muerte dos jefes como consecuencia de la fuga de un compañero.

Cuando después de mucho rogar conseguimos varias ser recibidas por el Alto Comisario y le manifestamos que no llegaban a Axdir algunos de nuestros encargos, aumentó nuestros sufrimientos diciéndonos que ya podíamos estar conformes, pues los de Annual no recibían absolutamente nada.

A propósito de lo que nos dijo S. E., sabemos con certeza que en este último sitio los setecientos cuarenta y cinco hombres, cuarenta mujeres y niños, prisioneros, tienen por techo el cielo, por colchón el árido terreno de este inhospitalario país y por alimento las escasas hierbas que por allí brotan, unidas con alguit que otro mendrugo de pan de cebada que les arrojan sus salvajes guardianes.

¿Tiene razón el Alto Comisario?... ¡Hay todavía quien está peor, pues en Annual existen ciento dos enfermos graves!

Otro de los peligros inminentes que amenaza a los cautivos, son nuestros avances, pues el que conoce el barbarismo del rifloño sabe lo que aquellos les espera el día en que nuestras tropas se aproximan a Annual.

¿Creer nuestros gobernantes que podrán durar mucho tiempo con vida los pobres desgraciados que después de sufrir el paludismo y otras epidemias duermen sobre el fango producido por estas lluvias torrenciales?

¡Los moros asesinan a sus enemigos!

¿Quiénes de los dos cometen mayor pecado?

Sabemos que en la guerra europea hubo españoles que se interesaron por la suerte de los prisioneros extranjeros, unámonos pues todos y trabajemos también para evitar la muerte pronta y segura de los nuestros, ya que con la infima cantidad de quince céntimos por español reuniremos la suma que se exige por su rescate.

(Siguen las firmas).

Un libro emocionante

Marcelino Domingo, el periodista revolucionario, político de un fuerte idealismo de lucha sin tregua, enardecedor de las masas obreras, ha reunido en un montón de páginas, que el más sosegado lector leerá sin levantar cabeza, las emocionantes y angustiosas jornadas del año 1917 en Barcelona. Todo el fracasado movimiento de la famosa Asamblea, es a referido con la fiebre del momento, con la escalofriante sensación del espectador protagonista. Hay en él, relatos íntimos, revelaciones sensacionales como «En el Cuartel de Atarazanas», «En el Cuartel de Retar y Zancomas», que hondamente conmueven e impresionan.

El héroe de Tizza

Ha producido grata satisfacción e inmenso júbilo en el vecindario de Salvacañete, la noticia que publica «A B C», de Madrid, en su número correspondiente al día 20 del actual, de que se ha dispuesto se abra juicio contradictorio para conceder la cruz laureada de San Fernando, al capellán del primer Batallón Expedicionario del quinto Regimiento de Ingenieros Zapadores Miadores D. Clemente Lozano Asensio, hijo querido de esta villa, por su valeroso comportamiento en el combate de Tizza.

La Junta local en favor de los soldados españoles del Ejército de operaciones en África, en sesión de 24 del propio mes, ha acordado dirigirla entusiasta felicitación por conducto de la Alta Comisaría en Marruecos y abrir una suscripción para si llegara alcazar costearle con su importe las insignias de tan preciada venera.

Los héroes que así honran a la madre Patria, se honran también así mismo.

Reciba, pues, tan querido amigo y paisano nuestro saludo y felicitación más sincera.

Solemne novenario a la Inmaculada Concepción

Organizado por la Asociación de Hijas de María, dará comienzo el próximo miércoles, en la Iglesia parroquial de San Esteban, el solemne novenario a la Excelsa Reina y patrona de España María Santísima.

Los sermones de estos cultos estarán a cargo del muy reverendo padre D. Pedro Miguel Sánchez, de la orden de predicadores, que tan brillante labor realizó en Cuenca, desde la cátedra del Salvador, en la segunda decena del mes de abril.

Felicitações a la Junta Directiva de esa Ilustre Asociación por la feliz idea de elegir orador sagrado de tan extraordinarias cualidades oratorias, cuyo nombre aún se repite hasta la exageración entre los conquenses que supieron apreciar su inmensa valía. Creemos será insuficiente la Iglesia de San Esteban para contener al auditorio.

Primera lista de donativos para el aguinaldo del marinero

En los países europeos, la colonización oficial o por el Estado se hace, como en Finlandia y España con tierras propias del Estado, o como en Alemania e Inglaterra, con tierras que el Estado adquiere a los particulares para distribuir las en lotes, constituyendo así las colonias.

Ambos sistemas tienden a la mejor distribución de la propiedad parcelando los latifundios y organizando la pequeña propiedad. Cuando el Estado cede tierras suyas, es evidente que se ahorra el comprar las ajenas; pero no es menos evidente que se desprende del valor de las tierras propias. De suerte que la aplicación de uno u otro sistema no significa preferencia alguna científica, sino oportunidad y adaptación al medio.

En sesión extraordinaria se reunieron el pasado miércoles los siguientes diputados: señores Oliva, Torrijos, Cava, Visier, Merchante, Ballsteros, Bautista, Ortiz, Moys, César, Fernández Moreno y Fejerina, para estudiar el nuevo plan de arriendo del Contingente provincial, toda vez que la subasta anunciada quedó desierta.

Después de larga discusión, en la que se hicieron atinadas observaciones a la reforma del pliego de licitación, se acordó proceder nuevamente a declarar la subasta por Zonas judiciales, con el mismo interés de cobranza, excepto el de Cañete, que tendrá el 10 por 100. Los demás asuntos tratados recibieron de interés.

Resígnate, mujer, hemos venido a aqueste mundo en que el dolor late, Tú, como la paloma, para el nido, Y yo, como el león, para el combate.

Resígnate, mujer, hemos venido a aqueste mundo en que el dolor late, Tú, como la paloma, para el nido, Y yo, como el león, para el combate.

EN ESPECIE

Don Melquiades González Coballos (Jorge Juan 17).—Turrón.